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На  закате  солнца

Мероприятие, подготовленное Цент-
ром культуры, было красивым и тоже 
романтичным. Открыл его ансамбль 
народного танца «Сувенир», а потом 
почти целый час играл для публики 
кохтла-ярвеский духовой оркестр, ко-
торый задал тон, исполненная им му-
зыка была энергичной, красивой, бод-
рила и создавала хорошее настроение. 
Привлекло внимание огненное шоу, 
представленное дуэтом из фирмы «Tule-
torn grupp». Закончился вечер на ли-
рической волне: гитарист Павел и во-
калистка Эвелина подарили зрителям 
вполне романтическую музыку. 
Вся вечерняя программа продол-

жалась чуть более двух часов, но 
народ не хотел расходиться и продол-
жал гулять по променаду, любуясь 
переливами моря и вдыхая свежий 
воздух. Ещё долго догорал костёр, 
который стал финальной точкой «Ночи 
древних огней». 

Почему в названии мероприятия к 
слову «огонь» было употреблено опре-
деление «древний»? Да потому, что 
огонь сыграл главенствующую роль в 
развитии человечества. Полтора мил-
лиона лет назад человеку удалось под-
чинить его себе. Он смог создать бла-
годаря этому освещение, тёплый дом, 
еду и защиту от хищников. Помимо 
этого, огонь отразился и на интеллек-
туальном развитии древних людей, ведь 
благодаря использованию его у человека 
появилась потребность постоянной дея-
тельности, поскольку огонь нужно было 
добывать и поддерживать.  
И в настоящее время мы не мыслим 

себе жизнь без огня. Он используется 
практически в любой деятельности - в 
металлургии, стекловарении, паровых 
машинах, химической промышленно-
сти, транспорте, ядерной энергетике, 
в домашних условиях… Просто сегодня 
огонь стал столь привычным явлением, 
что мы мало задумываемся о его роли 
и значении. Но представьте, что на 
всей планете одновременно он погас… 
Просто пофантазируйте, что могло бы 
произойти. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

Порой казалось, что поздним вече-
ром в минувшую субботу людей на 
променаде собралось больше, чем 
живёт в городе. После предыдущих 
пасмурных и дождливых недель 
конца августа субботний день вы-
дался тёплым, солнечным, море 
было спокойным, огнями пришвар-
товавшегося к причалу судна манил 
порт. Одним словом, романтика. 
Вот в такой вечер на закате солнца 
(оно зашло 28 августа в 20.22) и со-
стоялась «Ночь древних огней». 
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Городское хозяйство
Почему бы  

не воспользоваться  
услугами фондов?

Представьте, что вы задумали возвести что-то серьёзное 
на своём приватизированном участке. Если вы реально мыс-
лящий человек, то прикинете не только стоимость строи-
тельства, но и то, во сколько обойдётся затем поддержание 
объекта в порядке. 
Тут мы возвращаемся к теме римско-католической церкви на 

пересечении бульвара Мере и улицы Ранна. Весной читатель 
«СВ» обратил внимание на деревянные конструкции строения, 
которые сгнили, грозили обрушением. С учётом того, что рядом 
«парадный вход» на променад, непорядок стал дисгармонией с 
его красотой. Читатель задавал вопрос: если приход такой 
бедный, так, может, город поможет? Город помог сделать ремонт 
упомянутых конструкций храма за свой счёт. А вот о чём думает 
собственник? Церковь в Эстонии отделена от государства, но 
есть фонды поддержки, есть проекты, которые государство со-
финансирует. Это касается и религиозных общин. Почему бы 
приходу не обращаться туда?  

Вновь  
о мелочах

Дороги ремонтируются капитально и «ямочно». Что за 
этим следует?  
Естественно, нанесение на дорожном полотне и переходах 

разметки для авто и пешеходов. Она возобновляется и там, где 
от времени стёрлась. Безопасность движения - это забота не 
только дорожных полицейских патрулей. 

Столб столкнулся  
с легковушкой  
или наоборот?

Полиция ведёт своё поло-
женное делопроизводство об 
аварии на улице Ивана Пав-
лова, где пострадал недавно 
установленный столб для 
уличного освещения на пе-
шеходном переходе, ведущем 
к торговому центру «MAXI-
MA XX».   
Водитель легкового авто бе-

лого цвета по какой-то причине 
«поздоровался» со столбом. На 
счастье сидевшего за рулём, 
столбы уличного освещения 
нынче не бетонные. 

«Мы ждём от полиции офи-
циального доку-
мента, чтобы про-
яснить, попадает 
ли аварийный 
столб в разряд 
страховых случаев. 
Если это так, то 
хорошо, ибо в про-
тивном случае 
ущерб нужно бу-
дет доказывать че-
рез суд, а это дело 
затяжное. Бывало, 
что машина чис-
лилась в угоне, и  
владелец её оказы-
вался ни при чём», 
- сказали в муни-
ципальном отделе  
городского хозяй-
ства. 
В полиции по-

яснили, что имеет 
место страховой 
случай. Теперь во-
прос в том, как бы-
стро столб со све-

тильником станут в нормаль-
ный ряд уличных фонарей. 
Как-то я проводил опрос 

среди водителей авто на тему 
соблюдения ими правил до-
рожного движения. Собесед-
ники отмечали «синдром бэ-
эм-вэ головного мозга» у тех, 
кому на правила плевать. Воз-
можно, встреча авто со столбом, 
о которой идёт речь, на сей раз 
произошла случайно, но летом, 
напомню, «случайно» другая 
легковушка снесла часть ограды 
у силламяэского полицейского 
участка.  

 Николай КЛОЧКОВ 
Фото автора 

Так было...

...так стало.
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В горсобрании
Утверждена Программа развития города

Большинством голосов членов гор-
собрания утверждена Программа раз-
вития города Силламяэ на 2021-2025 
годы. Проект её был одобрен горсобра-
нием ещё весной, после этого проведены 
все необходимые процедуры, в том числе 
публичное обсуждение документа в Цент-
ре культуры, в котором участвовали, 
правда, всего 14 человек, хотя возмож-
ность внести свои предложения и за-
мечания по Программе имел каждый жи-
тель города. Всего поступило предложе-
ний в ходе работы над проектом от де-
путатских комиссий, учреждений, част-
ных лиц - 54. Они обсуждены на заседа-
нии горуправления, авторам, чьи пред-
ложения не были поддержаны или уже 
были отражены в проекте документа, 
были, как сказал вице-мэр Алексей Сте-
панов, докладывая по этому вопросу, 
даны разъяснения.  
Программа - документ серьёзный, учи-

тывает потребности различных сфер жизни 
и является основой для подготовки еже-
годного городского бюджета, подачи в со-
ответствующие республиканские структуры 
проектов, способствующих развитию го-
родской среды, ходатайств в структурные 

фонды ЕС, государственные фонды и т. д. 
Ежегодно в стратегический документ вно-
сятся поправки. Исходя из Закона об орга-
низации местного самоуправления, Про-
грамма увязана с долгосрочными тенден-
циями, которые основываются на анализе 
текущей ситуации и имеющихся возмож-
ностях.  
Частью Программы является бюджет-

ная стратегия, которая является основой 
для подготовки ежегодных бюджетов, 
принятия обязательств, совершения опе-
раций с активами, планирования инве-
стиций и ходатайств о поддержке. Под-
робно о бюджетной стратегии доложила 
на сессии вице-мэр Татьяна Иванова. 
Прогнозы по поступлению доходов, в 
том числе от подоходного налога с фи-
зических лиц, по расходам довольно 
скромные, серьёзного роста ни тех, ни 
других в ближайшие годы не планируется. 
Результат основной деятельности ожи-
дается положительным. Самый большой 
общий объём бюджета из этих пяти лет 
планируется на 2022 год. Г-жа Иванова 
подробно остановилась на самых важных 
направлениях инвестиционной програм-
мы, то есть какие работы в части город-
ского хозяйства в планируемый период 
предстоит завершить либо начать. 
Документ объёмный, почти 150 стра-

ниц. Если у кого-то из читателей есть 
желание заглянуть в Программу и узнать 
подробнее о том, что планируется в каж-
дой городской сфере в ближайшие годы 
(по 2025-й), документ открыт для зна-
комства, достаточно войти на сайт города 
в раздел «Планирование». 

Горсобрание внесло изменения в 
своё постановление от 29 сентября 
2015 года «Порядок выделення дотации 
спортивным организациям города Сил-
ламяэ». В период ограничений, вводимых 
правительством Эстонии из-за распро-
странения инфекционных заболеваний, 
не будет применяться в нынешнем году 
существующий метод расчётов при вы-
делении дотации спортивным организа-
циям.  
Поскольку срок договора на обслу-

живание уличного освещения заканчи-
вается, горсобрание дало разрешение 
горуправлению провести конкурс гос-
поставки на этот вид услуг. Срок до-
говора - с 1 января 2022 года по 31 де-
кабря 2024 года. Предполагаемая стои-
мость услуги - 105 тысяч евро (без 
НсО). 
Алексей Степанов дал информацию 

о предоставлении ходатайства по про-
екту «Повышение энергоэффективно-
сти детского сада «Пяйксеке» г. Сил-
ламяэ».  Он отметил, что ходатайство 
фондом удовлетворено, хотя конкуренция 
проектов была большой. Но предпола-
гаемая к выделению сумма, указанная в 
ходатайстве местного самоуправления, 
уменьшена на 100 тысяч евро.  Однако 
возможность реализовать проект есть, и 
горуправление будет готовить для гор-
собрания документ для получения раз-
решения на проведение конкурса госпо-
ставки. Информация принята к сведе-
нию. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА 

О правонарушениях 
Руководитель Силламяэского констебльского участка Тарво 

Кайва, который является и членом правовой комиссии, информи-
ровал о ситуации в сфере правопорядка. Беспокойство вызывает 
рост случаев семейного насилия и усиление действий телефонных 
мошенников, выманивающих у людей персональные данные и 
опустошающих их банковские счета. Жители Силламяэ уже по-
теряли порядка 100 000 евро.  
За семь месяцев этого года полиция зарегистрировала в городе 

23 случая такого мошенничества. Общая сумма нанесённого 
ущерба составляет 97 507 евро. Самая большая сумма, которую 
мошенники смогли выманить за раз, - 18 246 евро. 
С начала года в Силламяэ зафиксировано 214 сообщений и 

случаев семейного насилия, что на 39% больше прошлого года. 
Из них в 9 случаях насилие было применено по отношению к не-
совершеннолетним. В основном семейное насилие применялось 
к женщинам (в 81% случаев), один случай был со смертельным 
исходом.  
Преступлений зарегистрировано 174 (-13% от 2020 года), 

проступков 349 (-29%). Полиция выезжала на вызовы 714 раз. 
В сфере дорожного движения зафиксировано 243 нарушения 

(-29%), из них выявлено 9 случаев вождения без прав и 20 
случаев нахождения за рулём в состоянии опьянения.   

 
О вакцинации и заболеваемости Covid-19  

К концу лета среди взрослых 18 лет и старше вакцинировалось 
порядка 42% жителей города (по Эстонии этот показатель 64%), 
среди молодёжи от 12-17 лет прививку сделали 10%. Переболели 
ковидом в нашем городе около 2000 человек.  
На конец августа заболеваемость в Силламяэ была минимальной 

– было зафиксировано всего 3 больных Covid-19 за неделю. В 
Ида-Вирумаа уровень заражения сейчас также самый низкий 
среди всех уездов Эстонии. Но начинается школьный сезон, и 
учитывая, что распространение ковида в основном идёт через 
детей и молодежь, ситуация может измениться в ближайшее 
время не в лучшую сторону. Чтобы людям не ездить в другие 
города, планируется также открыть постоянный пункт вакцинации 
в городе на базе Sillamäe Haigla. Переговоры города, Департамента 
здоровья, Больничной кассы и медучреждения об этом идут. 

 
О бесплатной правовой помощи 

Несмотря на летний сезон, многие наши горожане обращались 
и нуждались в правовой помощи. Правовая комиссия рекомендовала 
городскому Управлению возобновить оказание консультативной 
правовой помощи и организовать с сентября бесплатные приёмы 
юриста для жителей города. Средства для этого в городском 
бюджете заложены. Городское Управление проведёт конкурс и 
после нахождения юриста сообщит, в том числе и через газету 
«Силламяэский вестник», о времени и месте проведения приёмов.   

Дмитрий ЛЕТТ,  
председатель правовой комиссии 

Близится к завершению работа де-
путатов нынешнего созыва. Осталось 
провести в сентябре два заседания, 
и 17 октября жители города изберут 
новый состав руководящего органа. 
На очередной же сессии, состоявшей-
ся 30 августа, обсуждены четыре во-
проса повестки дня.

На прошедшем в конце августа заседании правовой ко-
миссии городского Собрания обсуждались темы право-
порядка, оказания бесплатной правовой помощи и ситуация 
с вакцинацией и заболеванием Covid-19 в городе.

На актуальные темы
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Образование
Задача школы - учить всех в любой ситуации

- Юрий Александрович, знаю, что 
за последние несколько лет в школе 
немало сделано в части хозяйственной. 
Многие школьные помещения смот-
рятся по-новому: отремонтированы, 
обновлена мебель, приобретено много 
нового оборудования. В этом я убеди-
лась, пройдя с Вами по школе и за-
глянув в классы, мастерские, залы. 
Кое о чём из больших ремонтов мы 
ранее писали, например об обновлён-
ной столовой. Давайте вкратце напом-
ним нашим читателям, а значит и ро-
дителям учащихся, о самых существен-
ных изменениях.  

- Вспомнить есть что, напомнить есть 
о чём. Естественно, не только о большом 
ремонте столовой. Городское Управление 
в партнёрстве с посольством США в 
Эстонии способствовали проведению су-
щественного ремонта помещений первого 
и второго этажей школы: заменены по-
крытие полов, двери. В учебных поме-
щениях были также проведены косме-
тические ремонты, обновлены учебные 
пособия и школьный инвентарь. Реализуя 
программу «Оптимизация городской 
школьной сети», был освобождён чет-
вёртый этаж школы, где с прошлого учеб-
ного года разместились кружки моло-
дёжного центра по интересам «Улей», с 
которым у школы сформировалось по-

зитивное сотрудничество. Территория 
школы и коридоры здания контролируют-
ся камерами видеонаблюдения. Используя 
внутренние ресурсы, мы многое сделали 
в период дистанционного обучения. Вы 
наверняка обратили внимание, что и тер-
ритория школы благоустроена: обновлены 
зелёные насаждения, сделана гравийная 
парковка, оформлен памятный камень 
«KANNUKA», ведь школа стоит в том 
месте, где когда-то была деревня с этим 
названием. 

- Это всё, скажем так, видимые ре-
зультаты хозяйственных забот. Но я 
обратила внимание, что в классах не-
мало оборудования, используемого не-
посредственно в учебном процессе.  

- Школа участвует в проекте «Диги-
тальный переворот». Благодаря проекту 
классы были оснащены ноутбуками, план-
шетами, «умными» и обычными про-
екторами, смарт-досками и экранами, на-
борами учебных роботов. Также в школе 
оборудовано два стационарных и один 
мобильный компьютерный класс, учителя 
прошли множество курсов по использо-
ванию информационно-компьютерных 
технологий в учебном процессе. По-
строена скоростная оптическая интер-
нет-сеть. Всё это, конечно, позволяет 
усовершенствовать учебный процесс, 
сделать его более современным и эф-

фективным. Сегодня мы уже можем го-
ворить, что сформирована модель оказа-
ния учащимся поддержки: консультации, 
индивидуальные программы обучения, 
помощь специалистов поддержки, от-
крытие вспомогательных групп и спе-
циальных классов. Создали и используем 
в учебном процессе сенсорную комнату. 

- Уточним понятие «модель» в дан-
ном контексте. 

- В 2010 году закон об образовании 
сформулировал такое понятие, как ин-
клюзивное образование, - термин, ис-
пользуемый для описания процесса об-
учения детей с особыми потребностями 
в общеобразовательных школах. В основу 
его положена идеология, исключающая 
любую дискриминацию детей. Исходя 
из этого, мы создали соответствующие 
условия для детей, имеющих такие по-
требности. То есть инклюзивное обра-
зование - процесс развития общего об-
разования, который подразумевает до-
ступность его для всех. Эта доступность 
обеспечивается разработанной нами си-
стемой (моделью) работы с этими детьми. 
Одним словом, все должны учиться, за-
дача школы - всех учить. 

- Много ли таких детей, которые 
нуждаются в инклюзивном обучении? 

- К сожалению, их количество год из 
года растёт. И в наступившем учебном 
году мы открыли для нынешних перво-
классников, наряду с классом погружения 
в эстонский язык и обычным классом, в 
которых будут учиться 36 детей, спецкласс 
для трёх детей с особыми образователь-
ными потребностями. 

- Хорошее техническое оснащение 
наверняка позволило школе легче пе-
ренести все трудности, связанные с 
введением из-за пандемии дистанцион-
ного обучения? 

- Могу сказать, что школа успешно 
справилась с новым вызовом - необхо-
димостью обучать учащихся дистанцион-

1 сентября дан старт новому учебному году. Чувствовалось оживление на 
улицах города, наполнились детскими голосами школьные здания. Цветы, 
приветственные речи, рукопожатия - был праздник. Особенно для перво-
классников, для которых школа - совершенно новый этап в их детской жизни. 
В первые классы школ города приняты 105 детей. По предварительным 
данным, основные школы города («Ваналинна», «Каннука», Эстонская 
основная) открыли вчера двери более чем для 900 учащихся. Значительно 
возросло число гимназистов. Всего в Силламяэской гимназии будут обучаться, 
опять же по предварительным данным, 280 человек, в том числе более ста 
молодых людей приняты в 10-й класс - это самая большая цифра поступивших 
в гимназию за все годы обучения.  
В канун нового учебного года мы беседуем с директором школы «Каннука» 
Юрием НИКИТИНЫМ. 
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но. Учителя и учащиеся использовали 
современные компьютерные средства 
удалённого обучения - ZOOM, инстру-
менты Google, Opiq и другие. Контроль 
и администрирование учебного процесса 
также осуществлялись удалённо с ис-
пользованием современных компьютер-
ных технологий. Учащимся, у которых 
были проблемы с компьютерами, школа 
выдала для работы дома более 30 но-
утбуков. Для учащихся с особыми по-
требностями в школе параллельно с дис-
танционным обучением организовыва-
лись контактные уроки. Многие школьные 
проекты и мероприятия были адаптиро-
ваны с учётом чрезвычайных условий. 
Мы продолжали участвовать в проектах 
«Школа движения», «Школа без насилия», 
«Классы АСЕ», «PRIА», в проектах эко-
логического образования совместно с 
Центром инвестиций в окружающую 
среду и других. 

- Классы погружения в английский 
язык (АСЕ) продолжают действовать? 

- Да. Кстати, в следующем году мы 
отметим тридцатилетие со дня их созда-
ния. В этом учебном году в класс АСЕ 
на базе вторых классов мы набрали 12 
человек, а всего в них обучаются около 
80 детей. Эти классы очень хорошо впи-
сываются в модель сотрудничества об-
разовательной школы со школой по ин-
тересам, ведь АСЕ, по сути, - это тоже 
кружковая деятельность, как те же кружки 
«Улья». 

- Вернусь к дистанционному обуче-
нию, тем более что в нынешней си-
туации совсем не исключено, что вновь 
придётся к нему обратиться. Несмотря 
на то, что технически школа была го-
това перейти на него, но всё-таки это 
был новый вызов, который наверняка 
принёс проблемы. Какие уроки школа 
извлекла из прошлых периодов, когда 
процесс контактного обучения посто-
янно нарушался? 

- Как я уже говорил, и теоретически, 
и практически учителя и учащиеся к 
этому были готовы. Однако понятно, что 
дистанционное обучение - не лучшая 
форма обучения, особенно для учащихся 
первых-шестых классов. Если обратиться 
к закону об образовании, то цели, которые 
он ставит перед основной школой, - ещё 
только выработать у учащихся навыки 
самостоятельной работы. Дистанционное 
обучение заставило, например, пятикласс-
ников-шестиклассников отправить учиться 
на дому в надежде, что они справятся с 
учёбой самостоятельно. А ведь только 
выпускники девятого класса частично 
обладают этими навыками. К тому же 
есть предметы, которые трудно препода-
вать дистанционно. Например, физкуль-
тура, музыка, труд… - мало специфиче-
ских компьютерных программ, которые 
позволяют построить урок по таким при-
кладным предметам. То есть форма дис-
танционного обучения не совсем пригодна 
для основной школы. Если говорить о 
контроле за обучением, то школьная ад-
министрация и учителя сталкиваются и 
с такой проблемой, как защита личных 
данных. Не каждая семья готова демон-
стрировать, как она живет, как устроен 

её быт, чем она занимается в стенах 
своего дома, какие условия созданы для 
занятий детей. То есть при дистанционном 
обучении возникают проблемы не только 
снижения качества знаний, но и другие. 
Как, например, контролировать технику 
безопасности или гигиену труда на до-
машнем рабочем месте учителя и ученика? 
Но поскольку ситуация с пандемией была 
чрезвычайной, школа и родители это по-
нимали, и, повторю, мы справились с 
ней сообща хорошо. На первом этапе 
дистанционного обучения были сложно-
сти, например, с оперативным обеспече-
нием ноутбуками, ведь не все родители 
имеют финансовую возможность их при-
обрести. Но всё-таки благодаря госу-
дарству мы решили эту проблему. По-
началу, пока адаптировались, приходилось 
проводить обучение учителей, которым 
не хватало знаний в области использова-
ния информационных технологий, про-
грамм. Во второй год распространения 
коронавируса всё было проще: компью-
терная грамотность учителей и учащихся 
стала выше, родители стали привыкать к 
переходу на дистанционное обучение. 
Думаю, что, если вновь возникнет сложная 
ситуация и будем вынуждены ввести дис-
танционное обучение, мы с этим спра-
вимся. 

- Оптимизация школьной сети, ко-
торую и Вы упомянули, - процесс в 
городе незавершённый. Какой она ви-
дится Вам как директору с большим 
педагогическим стажем? 

- Эта сеть утверждена городским Со-
бранием ещё в 2017 году, до того, как 
было запущено строительство нового 
здания школы «Ваналинна». Я считаю 
утверждённую сеть оптимальной и жиз-
неспособной для нашего города: сохра-
нение двух основных русскоязычных 
школ в разных частях города, эстонской 
основной школы и гимназии. Школа «Ва-
налинна», как известно, в развитие цели 
оптимизации сейчас строится. Это хо-
рошо: обновление - признак развития. 
Появится школа, на которую можно будет 
равняться и в плане архитектурном, и в 
плане современного оснащения. Сле-
дующий этап - реконструкция школы 

«Каннука». В Плане развития города 
стоит срок начала этого процесса - 2024 
год. Конечно, предстоит учитывать де-
мографическую ситуацию в городе. Для 
нашей школы четыре этажа многовато. 
Считаю перевод на четвёртый этаж в 
наше здание кружков «Улья», как я уже 
говорил, правильным и разумным шагом. 
Уже имеющийся опыт сотрудничества 
образовательной школы и школы по ин-
тересам могу назвать положительным. 
Такую модель в будущем вполне можно 
сохранить. Как будет выглядеть рекон-
струированное здание нашей школы со 
временем - слово за архитекторами, про-
ектировщиками и строителями.  

- На что школа нацелена в перспек-
тиве, кроме реконструкции? 

- Учитывая в будущем сокращение 
рождаемости в городе, ставим цель со-
хранить педагогический состав учителей 
и специалистов и обучать их далее. Пред-
лагать родителям будущих первокласс-
ников различные формы обучения: язы-
ковое погружение, обучение в классах с 
«мягкими» элементами системы под-
держки, обучение в спецклассах или 
вспомогательных группах. В наших пла-
нах дальнейшее обновление учебной сре-
ды, то есть имеются в виду не только 
здание и помещения внутри его, но и 
учебные пособия, школьный инвентарь, 
компьютерные устройства. 

- Пожелаю и школе «Каннука», и 
всем другим школам города успешного 
и спокойного нового учебного года. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото предоставлено школой 
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Культура

-Думаю, что секрет долголетия 
любого традиционного меро-

приятия состоит прежде в качественном 
исполнении музыки, в ярких и запоми-
нающихся артистах, профессиональном 
световом и звуковом оформлении сцены, 
месте проведения, организации досуга 
и питания зрителей. За то время, которое 
я занимался организацией фестиваля, а 
это девять сезонов начиная с 2013 года, 
был приобретён практический опыт, ко-
торый в дальнейшем был использован 
при проведении мероприятий Центра 
культуры. Джазовая музыка зачастую 
рассчитана на любителя, и это только 
часть общегородской культурной про-
граммы. Однако это не мешает прийти 
на фестиваль всем, от мала до велика, и 
получить удовольствие и позитивные 
эмоции. 
Самым сложным при организации 

праздника в этом году были многочис-
ленные ограничения, которые обруши-
лись на сферу культуры в связи с панде-
мией. Начинать планировать мероприятие 
надо примерно за полгода, а всё может 
измениться за считанные дни. Собст-
венно, это обстоятельство и вынудило 
нас в этом году ориентироваться в первую 
очередь на местные коллективы. Риско-
вать отменой концерта и подводить пуб-
лику и спонсоров мы не могли. Тем не 
менее родиной хедлайнера Джеймса Верт-
са являются Соединённые Штаты Аме-
рики. Поэтому исключительно местным 
я бы этот фестиваль не назвал.  
В организационном плане всё удалось 

сделать так, как и планировали. Един-
ственное, что немного усложнило задачу, 
- это наше знаменитое переменчивое 

эстонское лето. Утром во время установки 
сцены и репетиций так хотелось наде-
яться, что хорошая погода продлится до 
вечера, но, увы, дождь не заставил себя 
долго ждать. Хотя на самом деле нам 
повезло, потому что настоящий ливень 
начался лишь после финального аккорда 
вечерней музыкальной программы. 
Исполнительский уровень групп был 

традиционно высоким. Лично для меня 
музыкальным открытием стал коллектив 
Михаила Никитина «M-Group», испол-
нявший авторскую музыку в современном 
стиле фьюжн. Кстати, Михаил, помимо 
успешной исполнительской карьеры в 
Таллинне, преподаёт ударные инстру-
менты в нашей музыкальной школе. По-
радовали ребята из джазового ансамбля 
Силламяэской музыкальной школы под 
руководством Артёма Репьюка «Band 5», 
объединившего талантливую молодёжь 
Ида-Вирумаа, а также выпускники Тал-
линнского музыкального училища имени 
Георга Отса. Энергичное выступление 
главного артиста «James Werts World Pro-
ject» наполнило ритмами танцплощадку, 
которая спонтанно образовалась перед 
сценой на бульваре Мере. 
Конечно, невозможно провести боль-

шое мероприятие без финансовой под-
держки. Фестиваль «Jazz Time 2021» 
поддержали Силламяэское городское 
Управление, акционерное общество «Сил-
ламяэский порт», «NPM Silmet OÜ», 
«Eesti Kultuurkapital», «Elke Auto». Спа-
сибо спонсорам, которые продолжают 
поддерживать культурные инициативы 
в нашем городе. Также благодарю руко-
водителей муниципальных учреждений 

- спорткомплекса «Калев» и молодёжного 
центра по интересам «Улей» за содей-
ствие, коллективы Центра культуры и 
музыкальной школы за помощь в подго-
товке и проведении мероприятия. 
Как организатору культурных меро-

приятий самую большую радость мне 
доставляют эмоции, улыбки, тёплые от-
зывы пришедших к нам людей. Пока фе-
стиваль нужен жителям нашего города, 
он будет жить! А мы будем продолжать 
начатое когда-то дело, создавать возмож-
ности для качественного и разнообразного 
культурного досуга, учитывая интересы 
всех наших горожан, привносить новые 
яркие краски в жизнь Силламяэ. 

 
Подготовила  

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото автора 

Джазовый фестиваль в нашем городе 
приближается к своему 20-летнему 
юбилею. В это даже немного трудно 
поверить, так быстро летит время. 
В чём секрет его долголетии? Что 
было самым сложным при органи-
зации нынешнего августовского фе-
стиваля? Почему выбор его участ-
ников был ограничен местными 
(эстонскими) группами и не было ни 
одной зарубежной, как это было на 
первых фестивалях? Всё ли получи-
лось так, как задумывалось? Что ор-
ганизатору фестиваля доставило боль-
шее удовлетворение? Будет ли жить 
фестиваль далее? На эти вопросы 
редакция попросила ответить сразу 
же после завершения крупного му-
зыкального мероприятия, продол-
жавшегося в городе почти шесть ча-
сов, его главного устроителя Влади-
мира ВЫСОЦКОГО.

Фестиваль, как и джаз,  
жил, жив и будет жить
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Дела молодёжные
Потрудились, научились,  

или Из жизни ESN в каникулы

Как и где? 
 
Начальные вопросы были связаны с 

формированием отряда и местом прило-
жения сил. «У “трудовиков” было две 
смены по десять дней. Изъявили желание 
потрудиться около ста молодых людей, 
но наши возможности ограничивались 
группами по пятнадцать человек. Из-за 
«ковида» до последнего не могли получить 
разрешения от городского Управления 
на проведение лагеря. Если городской 
лагерь отдыха детей на тот момент 
уже формировал отряды, то мы нахо-
дились в подвешенном состоянии. От-
сюда и принцип отбора: кто первым 
прошёл регистрацию на сайте центра, 
тому отдавалось предпочтение. По ходу 
набора бывали изменения. Например, че-
ловек, уже имея место в отряде, вдруг 
отказывался от него, мол, я ещё и туда, 
и сюда записался, а потому… Основное 
место работы - городская территория, 
а задания по объектам давал нам муни-
ципальный отдел городского хозяйства. 
Но были заявки и со стороны», - сказал 
Игорь Малышев. 
Как он отметил, каждый участник ла-

геря знал, сколько он по максимуму смо-
жет заработать. В основе - минимальная 
почасовая оплата труда. День в отряде 
складывался так: с утра до обеда - работа, 
потом - домой помыться, переодеться, 
поесть, отдохнуть. Затем общий сбор в 
молодёжном центре. Это было время 
встреч с профессионалами в различных 
сферах (служба занятости, спасатели, 
полиция). Само собой, были обучающие 
мастер-классы, игры, выезды на экскур-
сии. Работал с командой психолог, кото-
рый «мониторил» интересы молодых 
людей. Например, они высказали поже-
лание поговорить на тему сексуальной 
жизни. 
Есть один нюанс в формировании 

отряда - приблизительное равенство в 
команде представителей мужского и жен-
ского пола. «Это не дань гендерному 
равноправию, просто опыт подсказы-
вает, что в таком случае отряд избежит 
«групповщины» или подобия «женского 
салона», когда работа отходит на задний 
план», - сказал руководитель молодёжного 
центра.    

По словам Малышева, на вторую смену 
приходили «наниматься» те, кто уже по-
работал в первой. Говорили: не нужно 
нам платить, мы «за так» будем работать, 
у нас тут друзья, хотим быть рядом. 
Деньги, конечно, это хорошо, но с друзь-
ями интересно время проводить, да и 
пользу Силламяэ принесём. «Некоторые 
ребята в сменах никогда в нашем центре 
не бывали и об ESN до того не слышали, 
а теперь часть из них влилась в нашу 
деятельность на постоянной основе, 
найдя место для реализации своих увле-
чений», - рассказал Игорь. 

 
Кто хочет участвовать  

в «бомбёжке»? 
 В этом году в качестве эксперимента 

было решено привлечь в качестве вос-
питателей учащихся  Нарвского коллежа 
Тартуского университета. «На каждый 
отряд положено два взрослых. Я уча-
ствовал в двух сменах, на каждую из 
них пришлось и по воспитателю из кол-
леджа. Как и положено, у всех были сер-
тификаты - у меня, у директора, у сту-
дентов-воспитателей. Мне было инте-
ресно сравнить старую школу (я начинал 
работать с молодёжью ещё в советские 
времена) и новую. Что-то из современных 
методик взял себе на заметку, но в 
остальном… Пример. Нам поставили 
задачу участвовать в очистке здания 
по улице Румянцева, 4. Это заняло не-
сколько дней. В первый из них туда с ре-
бятами отправился воспитатель-сту-
дент, имеющий, как и я, шестую кате-
горию молодёжного работника. По воз-
вращении воспитатель сетует: «Что 
это такое? Пыль, грязь, какие-то столы 
и другое старьё таскать… Девочкам 

там вообще делать нечего». И начинает 
искать причины для отказа от работы. 
Говорит: «И у тебя ничего не получится». 
Ладно. Накануне предупреждаю отряд: 
одевайтесь погрязнее. На разводе делю 
отряд на команды, объявляю, что одна 
идёт на очистку берега (команда поти-
рает руки, мол, дело знакомое), а другая, 
лучшая, пойдёт «бомбить заброшку». 
Что?! Как?! Где такая?!  
Даю вводную: разрешается «бомбёж-

ка» топорами, ломами и кувалдами, а 
также выкидывание всего ненужного. 
Приходим на объект, команда разбива-
ется на пятёрки, каждой на «бомбёж» 
отдаётся по крылу здания, при этом 
каждая из пятёрок имеет своих развед-
чиков, которые на видео снимают сач-
кующих из группы «конкурентов». Но 
если разведчика поймали, то он уже ра-
ботает в крыле пленившей его группы. 
С каким азартом выбивались двери, раз-
бивались шкафы и столы, чтобы выки-
нуть хлам в окно! Вот из диалогов: 

- А я хочу выбить дверь ногой. Можно? 
- Да хоть как, даже, как в кино, любой 

частью тела.  
- А селфи делать можно? 
- Да я вас на работу без этого не до-

пущу! У кого селфи будет красочнее, 
тому приз. 

- А сколько у нас есть времени?  
- Три часа.  
…На четвёртом часу работы удалось 

людей с трудом «изъять» с объекта. У 
меня спрашивали: сколько и кому нужно 
заплатить, чтобы разрешили и вечером 
тут работать и играть? Девочка за-
являет: «Наконец-то я ломом порабо-
тала!» 

Когда читатель будет знакомиться с 
этим рассказом о летних буднях От-
рытого молодёжного центра ESN, на 
календаре уже будет сентябрь. Но в 
беседе с руководителем центра Иго-
рем Малышевым мы летние итоги 
ещё не подводили, так как до конца 
августа оставалось две недели. Ос-
новная тема разговора - трудовой 
отряд.

(Окончание на стр. 8)
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Да, нужно соблюдать технику без-
опасности, да, можно ради неё носить 
стул, предназначенный на выброс, 
вдвоём, чтобы не переутомиться. Всё 
правильно, всё по инструкции, чтобы 
в случае чего бумажкой прикрыться. 
Но ведь скучно! Пропадает интрига, 
нет игры в «наших - не наших». У нас 
была как бы «войнушка», постоянная 
связь с «санитарным штабом» с по-
мощью раций. Прийти на рабочее ме-
сто, сказать, что надо сделать это и 
это, и на том успокоиться - это не 
молодёжная работа!  
Кто-то скажет, дескать, приучаем 

к вандализму. А если задуматься? Если 
выплеск энергии разрушения в итоге 
работает на энергию созидания (ведь 
что-то задумывается в будущем 
иметь для города в здании на улице 
Румянцева?), то две энергии вполне 
сочетаются. Второй смене работы 
на Румянцева, 4, уже не досталось, 
были претензии: «А нам «заброшку» 
тоже хочется!» 
Среди других объектов - уборка бе-

реговой территории, начиная от про-
менада. Этакая прогулка для детей: 
три километра туда, три обратно. 
Это позволяет высказать многое в 
адрес отдыхающих. Фирма, которая 
отвечает за уборку, наверное, свои 
обязательства выполняет, но и на 
нашу долю каждый раз оставалось не-
мало. Ребята пришли к выводу, что 
ни субботники, ни работа фирмы, ни 
наши очистительные проходы по берегу 
не дадут окончательного положитель-
ного результата, пока у человека нет 
прививки культуры общей, включающей 
в себя поведение на природе. Краткая 
версия разговора на берегу:  

- Слушай, такое ощущение, что 
после нашей уборки какие-то гады спе-
циально приносят на берег мусор.  

- А кто, по-вашему, эти гады? Когда 
вы последний раз ходили на берег от-
дыхать, то что делали? 

- Мясо жарили.  
- И что потом? 
- Ну оставили кое-что… Но эти-

то были после нас. 
- Так, оказывается, гады это те, 

кто после вас, а вы ни при чём? А мо-
жет, и те ни при чём, потому что 
кто-то насвинячил до них? 

…Работали мы в контакте с «МЕКЕ 
Силламяэ», в благодарность получили 
от предприятия два торта. Проводили 
праздники в детских садах. Убирали 
мусор вдоль объездной дороги, в при-
морском парке. 
Кстати, одна девушка после убо-

рочного труда сказала: «Я, кажется, 
похудела». Ещё бы: пройти шесть ки-
лометров плюс работа, а рядом маль-
чики, значит, надо всё время держать 
себя в тонусе».  

 Про вторую половину дня 
 Около молодёжного центра появилась 

«Аризона». Убраны «лазилки» советских 
времён. Как? Было обучение, которое 
проводили работники Спасательного де-
партамента. Задавались вопросы об ин-
струментах, которыми спасатели поль-
зуются. Чтобы проверить действенность 
некоторых из них, пошли на улицу и все 
«лазилки» под корень «перекусали» с 
помощью спецножниц. Граффитисты 
разукрасили гараж и сарай. Были при-
глашены поучаствовать в этой художе-
ственной деятельности и силламяэсцы, 
в отряд не входящие. Состоялась встреча 
с партнёрами по проекту, касающемуся 
беженцев. Эти люди за один-два года 
научились говорить по-эстонски лучше, 
чем силламяэские молодые люди, живу-
щие в Эстонии с рождения. Вот повод 
для того, чтобы почесать затылки и за-
няться языком серьёзнее. 

«Честно говоря, я немного опешил, 
когда узнал, что ребята хотят погово-
рить с профессионалом на тему секса. 
Но психолог спросил: «А ты сам как ро-
дитель со своими детьми об этом гово-
ришь? Не было такого? А чем многие 
другие родители от тебя отличаются? 
Так кто же должен заниматься сексу-
альным воспитанием? Родители не 
знают, как к теме подступиться, хотя 
и понимают важность её». На встрече 
с людьми, профессионально готовыми 
объяснять суть интимных отношений, 
мальчики и девочки были разделены - у 
каждого свои «жизненные секреты», - 
говорит Игорь.  

 Когда есть мотивация 
 «Я говорил, что некоторые ребята 

из трудового отряда «заразились» ESN. 
Интересная ситуация была с пареньком, 
который заявил, что он - блогер. Те, 
кто его знает, протестовали против 
принятия его в отряд, ссылаясь на то, 

что он физически работать не любит. 
Блогер потрудился первую смену, пришёл 
добровольцем без оплаты на вторую, 
записался в ESN-ТВ, где за короткое 
время стал одним из лучших «звуковиков» 
в городе», - рассказывает Игорь. Он 
также рассказал о пользе мастер-классов 
в школе детских поварят «Брусника». 
Есть она в молодёжном центре (вдохно-
витель проекта Виктория Якубович). Ре-
бята учились готовить. «Могу сказать 
не как молодёжный работник, а как 
отец, что мой сын после нескольких за-
нятий кое-какими кулинарными знаниями 
овладел. Скажем, когда мама приболела, 
он стал печь ей блинчики, готовить зав-
траки. Для парня в десять лет это не-
плохо. Он может сварить пельмени, ма-
кароны, приготовить яичницу. Играя, 
получили практический результат», - 
сказал Игорь. 
Всё лето работала группа ESN-техник. 

Тут обучение шло через практику. «Могу 
гордиться тем, что гимназисты и те, 
кто учится в старших классах основной 
школы, работают уже на уровне взрос-
лых специалистов. У ребят большая мо-
тивация к совершенствованию после 
того, как они потрудились с таллиннской 
фирмой на проведении ряда фестиваль-
ных и праздничных мероприятий. Пред-
ставители фирмы сказали, что и дальше 
готовы с нами сотрудничать. Кстати, 
на Дне города Нарва-Йыэсуу побывал 
папа одного из юных техников. Он сказал, 
что готов и далее сопровождать сына 
на поздние праздники, так как увидел, 
что парень работает, а не дурака ва-
ляет. Резюме: мы многому научились у 
профессионалов, которые дали ребятам 
совет не держать полученные знания в 
тайне, а делиться ими с другими», - 
уверен руководитель ESN. 
 

Николай КЛОЧКОВ 
Фото предоставлено  

молодёжным центром ESN 

Потрудились, научились,  
или Из жизни ESN в каникулы

(Начало на стр. 7)
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По Эстонии

В свой нынешний летний 
отпуск мне довелось посетить 
шесть мыз. О некоторых из 
них хочу рассказать читателям 
«СВ». Кого-то, возможно, эта 
информация заинтересует и 
так же, как меня, позовёт в 
недальнюю дорогу, чтобы по-
смотреть бывшие господские 
дома, ныне гостеприимно рас-
пахнувшие свои двери для по-
сещения. Тем более многие 
туристические фирмы в период 
коронавируса переориентиро-
вались с зарубежного туризма 
на туризм местный и пригла-
шают на однодневные или 
двухдневные экскурсии по мы-
зам. Я тоже воспользовалась 
их услугами.  

…Местечко Куремаа в Йы-
гевамаа оказалось прелюбо-
пытнейшим. Наш туристиче-
ский автобус там уже ждали. 
Встретил нас один из нынеш-
них управителей мызы на 
крыльце дворца и пригласил 
внутрь его, а затем на экскур-
сию по территории, провёл к 
озеру Куремаа, где на пляже в 
тот жаркий июльский день от-
дыхало много приезжих. Сам-
то посёлок невелик - меньше 
300 постоянных жителей. Есть 
начальная школа и детсад, ко-
торые посещают в общей слож-
ности 20 детей, медпункт, спор-
тивные сооружения. Мест для 
трудоустройства практически 
нет, потому трудоспособные 
куремаасцы ищут работу либо 
в уездном центре, либо в Тарту, 
либо в иных крупных городах. 
Однако летом в Куремаа жизнь 
бьёт ключом, поскольку же-
лающих отдохнуть здесь год 
от года становится всё больше 
и больше. Привлекают песча-
ный пляж,  небольшое и чистое 
озеро, красивая природа, воз-
можности для размещения - 

качественного и не очень до-
рогого (можно заказать гости-
ничный номер или апартамен-
ты, снять домик или иное 
жильё на период отпуска по 
вполне сносной цене, устроить-
ся в кемпинге). В посёлке мно-
го пустующих квартир, кото-
рые особенно востребованы 
финнами для летнего или рож-
дественского отдыха. Известен 
Куремаа проведением сорев-
нований на воде, а также по 
другим видам спорта. В день 
нашего посещения здесь как 
раз проходили всеэстонские 
соревнования велосипедистов. 
Было оживлённо, шумно, мно-
голюдно. Известно местечко 
Куремаа и проведением ярмар-
ки чеснока, которую прошлым 
летом, по словам нашего гида, 
посетили 8 тысяч человек.  
Поскольку гостей в летние 

месяцы бывает много, то и му-
зей, возникший на базе быв-
шего господского дома, стал 
активно посещаемым. У мызы 
богатая история. Поместье 
было построено в начале 17-
го века и принадлежало Иогану 
Врангелю. Но почти каждые 
20 лет оно меняло своих хозяев, 
о которых мало что известно. 
Самый заметный период в ис-
тории мызы связан с именем 
Александра фон Эттингена, ко-
торый, как свидетельствуют 

факты, был хозяйственным че-
ловеком, заботился о развитии 
поместья, много строил, раз-
рабатывал поля, получал боль-
шие урожаи зерна, картофеля, 
занимался молочным производ-
ством…  
Усадьба в стиле позднего 

классицизма была отстроена 
Эттингенами в 1843 году и 
управлялась ими до 1919 года, 
пока не была национализиро-
вана. Эттингены - род извест-
ный, многие занимали высокие 
посты, в том числе один из 
них был ректором Дерптского 
университета в 1868-1876 го-
дах, другой - профессором фи-
зики в Дерптском и Лейпциг-
ском университетах, ещё один 
- губернатором Лифляндии, 
градоначальником Риги… К 
настоящему времени можно 
увидеть только часть богатства, 
принадлежавшего Эттингенам.  
В советское время на базе 

господского дома была открыта 
сельскохозяйственная школа, 
которая работала вплоть до 
2004 года. Это позволило зда-
нию сохраниться, однако по-
степенно следы увядания ста-
новились более заметными, 
поскольку зданию после 2004-
го была уготована судьба пу-
стовать. И только несколько 
лет назад местная власть и не-
равнодушные поселковые жи-

тели заговорили о необходи-
мости что-то делать с мызой, 
чтобы она совсем не разру-
шилась. Было решено здание 
спасать.  
Как свидетельствуют исто-

рические документы, на кото-
рые ссылался и наш гид, 
устроив для нас презентацию 
мызы, господский дом выгля-
дел при Эттингенах богато. 
Сегодня, когда поэтапно идёт 
его реконструкция (начали её 
с ремонта кровли, а затем она 
продолжилась фасадными ра-
ботами и работами на первом 
этаже, который теперь открыт 
для посетителей и где разме-
щается Куремааский центр ту-
ризма), здание выглядит снова 
солидно. В глаза бросаются 
многие архитектурные элемен-
ты, которые относят нас в эпо-
ху Эттингенов. Несмотря на 
незавершённые работы, во 
дворце охотно принимают ту-
ристов, которые помогают на-
полнить жизнью этот красивый 
дом и поддержать материально, 
хотя бы оплачивая экскурсии 
и аренду помещений для про-
ведения конференций и других 
небольших мероприятий, кон-
цертов.  

 Мы с удовольствием про-
вели внутри здания полтора 
часа. Полюбовались интерь-
ерами, познакомились с экс-
позициями музея, одна из ко-
торых знакомит посетителей с 
историей региона и Куремаа-
ской сельхозшколы, послушали 
гида о будущем развитии мызы 
и порадовались, что ещё одним 
объектом культурного наследия 
стало больше. Это расширяет 
возможности для знакомства с 
историей страны не только по 
документам и книгам, но и по-
сещая такие значимые соору-
жения прошлого. 
Как нам рассказывали, на-

следники из рода Эттингенов 
недавно побывали в Куремаа. 
Правда, нынешние владельцы 
мызы не сразу догадались, кто 
же посетил её. Только по за-
писи, оставленной в книге от-
зывов, определили нежданных 
гостей из Германии. Они по-
ходили, посмотрели, но ни с 
кем в разговоры не вступали, 
ничего не требовали. Очевидно, 
люди они разумные, посчитали, 
что в их наследство и так вкла-
дываются в Эстонии немалые 
средства. Оценили, что память 
о их далёких предках в Куремаа 
берегут. Чего уж больше-то же-
лать и требовать?!  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Эстонию по праву называют страной тысячи мыз, самые старинные из которых 
относятся к XIII веку. В своё время они в основном принадлежали немецким и 
российским помещикам. В 1919 году все владения балтийской знати были экспро-
приированы. После национализации был некоторый период запустения поместий. До 
сих пор есть имения заброшенные, их развалины скрыты зарослями, и лишь по ка-
ким-то очертаниям можно судить, что здесь некогда было вполне солидное сооружение. 
Но большое количество мыз обрело новых собственников, приведено в порядок, ис-
пользуется под музеи, картинные галереи, иные культурные учреждения, школы и 
т.д. Многие открыты для посещения туристов, манят своей красотой, ухоженностью, 
тенистыми парками, по которым можно, познакомившись с реставрированными ком-
плексами, просто прогуляться. Некоторые мызы стали излюбленным местом проведения 
свадеб, юбилеев, корпоративов,  разного рода конференций, встреч, семинаров. Правда, 
с трудом воспринимается, как можно пить и есть в подлинных исторических 
интерьерах?! Но… Время, видимо, такое: каждый выживает, как может и насколько 
способен извлекать выгоду от использования старинных особняков. В некоторых по-
местьях можно даже остаться на ночь и провести её в кровати знати, украшенной хит-
роумной резьбой по дереву, позолотой, инкрустациями из драгоценных материалов, 
пообедать в ресторане или выпить чашечку кофе в уютном баре.

Мызы: из прошлого в настоящее
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Разное
Новые решения облегчат  
обслуживание пациентов

Чтобы ещё лучше использовать потенциал, 
заложенный в удалённых услугах,  Больничная 
касса финансирует четыре проекта, которые 
были запущены в конце прошлого года в 
рамках конкурса демонстрационных проектов 
по удалённым услугам. Два из них нацелены 
на облегчение жизни пациентов и медицин-
ских работников именно в системе семейной 
медицины.  
По словам руководителя рабочей группы 

инновационных проектов Больничной кассы 
Лийс Крууc, удалённые услуги играют важную 
роль на первичном уровне медицинского об-
служивания. Они помогают повышать до-
ступность и качество услуг семейных врачей 
в актуальной ситуации нехватки врачей и 
медсестёр. «Оба проекта, нацеленные на пер-
вичный уровень медицинского обслуживания, 
проложат путь к значительным изменениям 
в системе семейной медицины в Эстонии, - 
сказала Крууc. - Важно рассматривать уда-
лённые услуги как возможность улучшить 
процесс общения между врачом и пациентом, 
укрепить командную работу между разными 
медицинскими работниками и мотивировать 
пациента к принятию на себя большей от-
ветственности за своё здоровье». 
Первый проект называется «Дигитальный 

дизайнер пути здоровья». Его целью является 
создание для семейных врачей эффективного 
инструмента для разработки планов меди-
цинского обслуживания, планирования лече-
ния и управления. «Люди живут теперь доль-
ше, но при этом число лет, прожитых здоро-
выми, не увеличилось. Хронические заболе-
вания требуют постоянного наблюдения и 
консультирования пациентов», - сказала доктор 
Диана Ингерайнен, клинический руководитель 
проекта, которая считает, что дигитальные 
решения обладают огромным потенциалом, 
чтобы помочь людям лучше справляться со 
своими хроническими заболеваниями. 
Эта идея выросла из проекта Больничной 

кассы по ведению пациентов с риском, в ко-
тором задача пациента состоит в том, чтобы 
сформулировать цели в отношении своего 
здоровья и таким образом получить лучшую 
мотивацию для заботы о нём. Новое инфо-
технологическое приложение предоставляет 
возможность агрегировать и контролировать 
данные о состоянии здоровья пациентов. Та-

ким образом, с помощью технологий семейный 
врач и пациент будут постоянно связаны друг 
с другом. 
Другой проект - «Предварительный визит». 

Помогающий развитию медицинской системы, 
он направлен на то, чтобы дать людям воз-
можность быстрее получить помощь при воз-
никновении проблем со здоровьем. Доктор 
Мадис Тийк, клинический руководитель про-
екта, сказал, что проект «Предварительный 
визит» решает две основные проблемы: во-
первых, семейный врач в настоящее время 
не имеет достаточно информации о проблемах 
пациента перед его визитом. Поэтому во 
время визита в кабинете семейный врач сейчас 
вынужден больше времени уделять расспросам 
и выяснению деталей и обстоятельств про-
блемы пациента, чем нахождению её решения. 
Во-вторых, новое инфотехнологическое при-
ложение помогает уже на первичном уровне 
медицинской системы проводить триаж («сор-
тировку» пациентов), то есть находить из 
разных вариантов наиболее подходящий для 
пациента способ получения помощи. То есть 
семейный врач  собирает перед визитом дан-
ные о проблеме пациента в дигитальном и 
структурированном виде. Для пациента в 
приложении круглосуточно открыта возмож-
ность внесения записей о своей проблеме. 
Программа способна распознавать такие си-
туации, когда пациенту будет рекомендовано 
немедленно обратиться в отделение неотлож-
ной помощи или вызвать скорую помощь. 
Программа также распознает случаи, когда 
пациенту достаточно предоставить инфор-
мацию и инструкции по самопомощи. В дру-
гих ситуациях данные поступают на вирту-
альный рабочий стол центра семейной меди-
цины, где специализированный медицинский 
аналитик решает, насколько приоритетна про-
блема пациента. После этого он направит па-
циента либо на удалённый визит к семейному 
врачу, либо на визит непосредственно в ка-
бинет семейного врача, или же приём пациента 
проведёт семейная медсестра. На многие 
свои вопросы пациент может получить ответы 
в ходе удалённого визита. 
Больничная касса Эстонии начала руко-

водить развитием удалённых услуг в начале 
2020 года, и они сразу нашли признание по-
требителей. Регулярные опросы  Больничной 

кассы для получения обратной связи пока-
зывают, что более 90% пациентов довольны 
опытом использования удалённых услуг. Со-
гласно опросу семейных врачей и семейных 
медсестер прошлой осенью, 56% ответивших 
считали, что более половины приёмов можно 
проводить удалённо (по электронной почте, 
при помощи видеоконсультации или по те-
лефону). 
В начале 2021 года Больничная касса в 

сотрудничестве с Союзом семейных врачей 
Эстонии  провела предварительный анализ 
услуг первичной медицинской помощи, цель 
которого состояла в том, чтобы прояснить и 
описать имеющийся опыт работы семейных 
врачей с удалёнными услугами, существующие 
на сегодняшний день решения и возможные 
направления разработок в будущем. Анализ 
показал, что удалённые услуги обладают ог-
ромным потенциалом для упрощения процесса 
связи пациентов с центрами семейной меди-
цины, для облегчения и удобства общения 
между пациентами и семейными врачами, 
поддержания командной работы внутри кол-
лектива центра семейной медицины и для 
мотивации пациентов в принятии на себя 
большей ответственности за своё здоровье. 
Выяснилось, что системе семейных врачей 
необходимы инфотехнологические решения 
для триажа, которые помогли бы семейному 
врачу и медсестре решить, какая именно по-
мощь и как быстро должна быть оказана че-
ловеку, а также предоставили бы человеку 
информацию и знания для улучшения его 
состояния. 
Больничная касса поддерживает проект 

«Дигитальный дизайнер пути здоровья» фи-
нансовой помощью в объёме  331 787 евро и 
проект «Предварительный визит»  в объёме 
244 435 евро. Оба проекта получили финан-
сирование в мае этого года вместе с двумя 
другими проектами удалённых услуг, которые 
были ориентированы на решения в области 
оказания специализированной медицинской 
помощи. До конца года все четыре проекта 
имеют запас времени для подготовки к запуску 
пилотного инфотехнологического решения 
с января 2022 года. Этап внедрения проектов 
будет длиться один год. 
Дополнительная информация о демонст-

рационных проектах по удалённым услугам:  
https://www.haigekassa.ee/partnerile/raviasu-

tusele/kaugteenuste-naidisprojektid 
Маргарита КУПЧЕНКОВА,  

пресс-служба  
Больничной кассы

В ближайшие годы система семейных врачей Эстонии обогатится двумя ин-
новационными решениями, которые позволят пациентам быстрее получать 
помощь и лучше самостоятельно заботиться о своём здоровье.

10-12 сентября -  
VII Международный фестиваль любительских 

театров «Любителивы?» 
 
Ежедневно начало спектаклей в 10.00 в Центре культуры. 

В фестивале примут участие любительские театры из Таллинна,  
Нарвы, Эльва, Раквере, Валка, Кохтла-Ярве, Санкт-Петербурга, 
Силламяэ. Вход на все спектакли свободный, но на входе 
будет проверяться наличие справки или COVID-сертификата. 
Справки не требуются лицам младше 18 лет. 

Городская библиотека 
Виру, 26 

До 19 сентября открыта выставка «Поколение ЭКО» 
(новая жизнь старых вещей). Выставку представляет открытый 
детский центр «Домашний уют». 

18 сентября в 14.00 - в гостях в библиотеке писатель, 
поэт, переводчик П. И. Филимонов (Таллинн). 

 
Спорткомплекс «Калев» 

4-5 сентября в 12.00 на тропе здоровья - Силламяэский 
ультрабег: 24 часа, 12 часов, 6 часов, 100 км, 50 км. 

4 сентября в 18.00 - футбол: U12, SJK Dina-Tallinna FC 
Levadia Roheline. Искусственное поле. 

Наша афиша
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Спорт

Сначала была игра с «Tabasalu», 
в которой «альянсовцы» сумели 
переломить плохо складывавшуюся 
для них ситуацию: уступая 0:2, 
они, благодаря мячам, забитым в 
концовке второго тайма Михаилом 
Орловым и Данилой Цыганковым, 
сумели сделать ничью. Другой со-
перник был попроще - аутсайдер 
«Läänemaa» (Хаапсалу). Но и тут 
дело поначалу не заладилось - хо-
зяева открыли счёт и удержали его 
до перерыва. Во втором тайме го-
стям удался быстрый гол (Михаил 
Орлов), в заключительные десять 
минут «альянсовцы» дожали «ляэ-
немаасцев» (дубль сделал Вадим 
Великанов).  

«Alliance U21» (вторая лига, ре-
гион Põhja/Ida) сыграл вничью на 
чужом поле с командой «Tarvas» 
(Раквере) - 4:4. Голы у идавирума-
асцев забили Рихард Тохвер, Юри 
Соуса Лима Леллис, Алекс-Марк 
Тоомсалу и Вадим Великанов. 
Пока в этой лиге лидеры теряли 

очки, команда «Sillamäe Kalev» их 
набирала. Побе-
див в 14-м туре 
«Maardu Lin-
nameeskond-2» со 
счётом 4:0 (Дмит-
ро Калининский, 
Александр Кулик, 
Герман-Гури Цви-
бельберг, Елисей 
Захаров), силла-
мяэская команда 
закрепилась на 
третьем месте, от-
ставая от первого 
всего на одно 
очко. 
В элитной лиге 

класса U17 «Al-
liance» уступил 0:5 
команде «Legion» 
(Таллинн), но про-
должает борьбу за 
медали первен-
ства. В списке 
бомбардиров на 
третьем месте с 11 
забитыми мячами 
находится Вадим 
Великанов, на чет-
вёртом - Антон 

Волосатов, у которого их десять.  
На публикуемой ниже фотогра-

фии - воспитанницы силламяэского 
клуба «Dina» Марта Панова (она 
сейчас выступает за столичный 
клуб «Legion»), Валерия Назарова 
и Кристина Боротынская. Они были 
вызваны в сборную Эстонии (класс 
U15) для игр в Балтийском турнире, 
в котором участвовали сборные 
Литвы, Эстонии и Фарерских ост-
ровов. В матче с Литвой Кристина 
уже на третьей минуте забивает 
гол, но в начале второго тайма по-
лучает небольшую травму. На за-
мену вышла Валерия, которая удач-
но вписалась в игру, хотя в кон-
цовке встречи получила пред-
упреждение. Марта (вице-капитан 
эстонской сборной) удваивает счёт, 
а третий мяч забивает Минна-Брит 
Йыэлайд, представляющая клуб 
«Tabasalu». Победа в стартовой 
игре 3:0. А вот во второй игре 
Эстония уступила Фарерским ост-
ровам. Боротынская хотя и была в 
заявке, но тренеры, видимо, чтобы 
спортсменка не усугубила травму, 
на поле её не выпустили. В «стар-
те» была Назарова, а Панова вышла 
на замену и забила единственный 
мяч за сборную Эстонии. Любо-
пытно, что первый мяч в её ворота 
влетел на первой минуте. Итог 
матча - 1:2. Победителями турнира 
стали фарерцы, одержавшие две 
победы. 

 
Николай КЛОЧКОВ 
Фото предоставлено  

клубом «Dina» 

Лёгкая атлетика 

Первый старт  
после травмы 
Случайно присутствовал при телефонном раз-

говоре Екатерины Миротворцевой с тренером 
Евгением Терентьевым. Звонила спортсменка 
из аэропорта Франкфурта, где сборная Эстонии 
делала пересадку на самолёт в Кению. В столице 
этой африканской страны Найроби предстоял 
молодёжный чемпионат мира. 
Екатерина уточняла с тренером программу тре-

нировок перед стартом, который ей предстоял 23 
августа. Это очень серьёзный момент, чтобы под-
держивать форму и в то же время не перегружаться: 
надо отметить, что это было для силламяэской 
спортсменки первое соревнование в нынешнем се-
зоне. Миротворцева долго восстанавливалась после 
травмы, к тренировкам она приступила всего за 
три недели до чемпионата, поэтому говорить о пол-
ноценной подготовке не приходилось. Не случайно, 
что Екатерина довольна своим результатом в спор-
тивной ходьбе на десять километров. Тринадцатое 
место среди 23 участниц, завершивших дистанцию, 
в данном случае вполне приемлемо. 

Николай КЛОЧКОВ 

Физкультура 

О важности личного 
примера родителей 
Клуб «Sillsport» провёл велопоход, посвящён-

ный 30-летию восстановления независимости 
Эстонии, по маршруту Силламяэ - Муммассаре 
лыккекохт - Синимяэ - Силламяэ.  
Из-за дождливой погоды мы были вынуждены 

разделиться на две группы: первая ехала на вело-
сипедах, вторая добиралась до Муммассаре на ав-
томашинах. Возглавляла группу велосипедистов 
нарвитянка Юля, которая приехала вместе со своим 
сыном Никитой. 
Известно, что в наш век компьютеризации дви-

гательная активность детей всё больше снижается. 
Недостаток движений ведёт к гиподинамии, из-
лишней полноте, ухудшению здоровья. Дети растут 
вялыми, уклоняются от уроков физкультуры, ста-
новятся замкнутыми. И личный пример родителей 
является надёжным и важным средством увлечь 
детей физкультурой и спортом. Дети с раннего воз-
раста не на словах, а на деле осознают, что быть 
активным - это полезно для здоровья. Ребёнок от-
крывает для себя, что совместные занятия спортом 
- это ещё и весело. Кроме того, активный семейный 
досуг укрепляет отношения между родителями, по-
могает им снять стресс. Сама природа наградила 
детей естественной потребностью в движении. Ро-
дителям следует лишь считаться с этим и не 
ограничивать её. Повторю: лучший пример - личный 
пример. Когда папа или мама с ребёнком занимаются 
спортом, ходят вместе на каток, в бассейн или 
просто катаются на велосипедах - это просто вели-
колепно. Так что приучайте своих детей с раннего 
возраста дружить с физкультурой и спортом. 

Александр ГУЩИН, 
клуб «Sillsport» 

Футбол 

Очки 
«Альянса»  
и «Калева»  

Уездная команда «Alliance» 
(первая лига «В») на минувшей 
неделе провела достаточно ус-
пешно два матча на выезде.
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Выборы 2021

Выставки

Избиратели будут внесены в списки 
избирателей, и для них будут назначаться 
избирательные округа на основании дан-
ных, содержащихся в Регистре народо-
населения по состоянию на 17 сентября. 
Поэтому важно, чтобы к этому времени 
у всех были правильные данные о ме-
стожительстве в Регистре народонасе-
ления. Если местожительство изменилось, 
то на портале электронных услуг Регистра 

народонаселения rahvastikuregister.ee мож-
но представить свой новый адрес. Изве-
щение о местожительстве можно подать 
в волостную или городскую управу по 
месту жительства, придя на место или 
отправив его по почте. 
Правильные данные в Регистре наро-

донаселения важны также для того, чтобы 
избиратели могли получить информа-
ционные бюллетени о выборах, которые 
будут рассылаться в начале октября. Цель 
информационного бюллетеня заключается 
в предоставлении общей информации о 
правах на участие в выборах. Также в 
бюллетене указываются места нахожде-
ния избирательных участков в том или 
ином избирательном округе. Те, у кого 
есть официальный адрес электронной 
почты, заканчивающийся на @eesti.ee, 
или чей адрес электронной почты внесён 
в Регистр народонаселения, получат ин-
формационные бюллетени по электрон-

ной почте. Тем, чей адрес электронной 
почты неизвестен, информационные бюл-
летени будут разосланы на бумаге. Из-
биратели получат информационные бюл-
летени не позднее 7 октября. 
На муниципальных выборах могут го-

лосовать все достигшие 16-летнего воз-
раста проживающие в Эстонии граждане 
Эстонии, граждане других стран, входя-
щих в Европейский Cоюз, проживающие 
здесь на основании вида на жительство 
долговременного жителя или постоянного 
права на проживание граждане стран, 
не входящих в ЕС, и лица без граждан-
ства. 
Муниципальные выборы состоятся 17 

октября. Избирательная неделя начнётся 
в понедельник, 11 октября, и будет со-
стоять из шести дней предварительного 
голосования и седьмого дня, дня выборов. 
В период предварительного голосования 
голосовать можно будет также в элек-
тронном виде.  

Марие КУКК,  
Министерство  
внутренних дел 

Проверьте свои данные  
в Регистре народонаселения
Министерство внутренних дел реко-
мендует людям перед муниципаль-
ными выборами проверить в Реги-
стре народонаселения свои данные: 
место жительства и адрес электрон-
ной почты. Это важно для того, чтобы 
избиратели могли голосовать именно 
за тех кандидатов, которые балло-
тируются в месте их проживания, и 
получить всю информацию, связан-
ную с выборами.

Из всевозможного метал-
лического хлама - старых 
гаечных ключей, винтиков, 
велосипедных цепей и т. д. 
- сконструированы фигуры 
рыб и морских коньков, ло-
шадок и хамелеона. Здесь 
машины, мотоциклы и са-
молеты, легендарный «Нау-
тилус». Всё сделано необыч-
но, креативно, каждую ра-
боту можно долго разгля-
дывать, распознавая в об-
щем образе отдельные де-
тали.  
Авторы выставки - уча-

щиеся в возрасте от 10 до 
14 лет: Елизавета и Никита 
Прокшины, Виталия Смир-
нова, Александр Быков, 
Ольга и Виктор Никандро-
вы, Виктория Ефимова, 
Александр Евстафьев, Ан-
тон Бабичев, Артур и Кри-
стина Кошеленко. Руково-
дитель деятельности и вдох-
новитель проекта Екатерина 
Лебедева. 

Выставка получила мно-
го положительных отзывов. 
«Восхищены фантазией де-
тей! Молодцы!», «Идея - 
супер! Приятно видеть в 
Силламяэ такую интерес-
ную выставку!», «Успехов 

вам в творчестве и новых 
идей для воплощения!» - 
эти и другие добрые слова 
адресуют посетители биб-
лиотеки авторам выставки, 
познакомиться с которой у 
всех есть возможность до 
середины сентября.  

 
 

Татьяна  
БОРИСОВА 

Фото  
предоставлено  
библиотекой 

Старым вещам - вторую жизнь
«Поколение ЭКО» - так называется выставка, 
которую представляет в библиотеке (Виру, 26) 
детский центр «Домашний уют». Выставочные 
работы выполнены в духе популярного сегодня 
экологического направления «Подари старым 
вещам новую жизнь».
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Лето - не только отдых,  
но и «занимательное образование» 

Лагерь с названием «Занимательное 
образование» был недолгим - всего не-
делю, исключая выходные. Действовало 
пять групп по десять человек в каждой. 
Суть - в игровой форме вспомнить кое-
что из пройденного в школе за прошлый 
учебный год, чтобы бодрее вступить в 
новый. Группы имели направленность: 
математика, природоведение, художе-
ственное творчество, история, английский 
язык. А вот концовка заставила всех 
«включить» свои мозговые извилины, 
ибо каждый отряд подготовил игру по 
теме, предложив другим в ней участво-
вать. И вот представьте, что вам пришлось 
столкнуться с тем, что хитрые друзья-
соперники напридумывали. Скажем, «анг-
личанам» пришлось вспоминать ариф-
метику, историю, названия растений на 
русском и эстонском языках, отвечать 
на загадки художников. Художникам 
через игры предлагалось вспомнить ма-
тематику, английский, экологическую 
часть из школьной программы. Ну и так 
далее. 
Как надеются педагоги «Улья», игры, 

разработанные в ходе лагеря, сослужат 
службу и школьным учителям, поскольку 
появляется возможность разнообразить 
уроки. 
Параллельно с «Занимательным об-

разованием» центр «Улей» принимал 
своих коллег по проекту молодёжных 
встреч «Жемчужина искусства». Это был 

второй этап, первый проходил на Хийу-
маа. В «СВ»  уже рассказывалось о том, 
что участникам этих встреч, общий девиз 
которых «Море и мифы», предоставляется 
возможность проявить, развить или про-
сто попробовать свои силы в разных 
сферах творчества. Вообще-то предпо-
лагалось, что второй этап для силламяэ-
ских участников проекта будет выездным, 
но из-за «ковидных» ограничений один 

из партнёров вышел из проекта. В «Улье» 
начали искать замену «отказникам». 
Принципиально вопрос решён, есть пред-
варительная договорённость с центром 
под Тарту, но лето - сезон отпускной,  
там для размещения не нашлось места. 
Поэтому второй этап проходил в Силла-
мяэ. 

«Улей» выражает благодарность ру-
ководству школы «Каннука» за госте-
приимство, поскольку именно  здесь 
проводились и лагерь «Занимательное 
образование», и вторая встреча по 
проекту «Жемчужина искусства». 
Всё об этом в фото- и видеомате-

риалах отражено в «Фэйсбуке» моло-
дёжного центра «Улей». 
Идею проведения лагеря поддер-

жало Министерство образования и 
науки, оно же помогло и финансово. 
Основу отрядов составили кружковцы 
«Улья», но были и те, родители кото-
рых прослышали о намечающемся хо-
рошем деле и определили детей  в ла-
герь. Поскольку ребята собрались из 
младших классов, то, понятно, рабо-
тающим папам и мамам в радость, 
что их дети при деле, под присмотром 
и накормлены. К тому же съездили на 
экскурсию в Центр ледникового пе-
риода в Тарту. 

  
Николай КЛОЧКОВ 
Фото предоставлено  

«Ульем» 

«Для меня это опять что-то за лето новое, о чём буду вспоминать и с 
другими делиться впечатлениями», - сказала девочка из математической 
группы, когда я спросил, что её перед школой привело в учебный лагерь 
молодёжного центра по интересам «Улей».


